
Repetitio est mater studiorum. 
(Повторенье - мать ученья.)



Как определяется основа 
существительного?

   Словарной форма:
1) Форма слова в Им.п. и ед.ч 
2) Окончание Р.п. и ед.ч
3) Обозначение рода (мужского, женского и 
среднего)

Например: lamina, ae f ;
                      ligamentum, i n ; 
                       canalis, is m; 



Как определяется основа 
существительного?

• Основа существительного определяется по 
Genetivus singularis. 

• Чтобы определить основу слова, нужно от 
формы Р.п. и ед.ч отбросить окончание. 



Характеристика 3-го склонения 
существительных и его особенности.

• К III склонению относятся существительные всех трех 
родов, оканчивающиеся в род. п. ед. ч на -is (особенность III 
склонения).

• В им. п. ед. ч. слова не только разных родов, но даже одного 
и того же рода имеют различные окончания, свойственные 
определенному роду;  

• Например: в мужском роде:Os-flos ; or(ōris)-higuor ; 
o(ōnis)-homo; er(ēris)-aether; ex(ĭcis)-cortex; es(ēdis/ĕtis)-pes 
; 

• в женском р. As-sanitas ; is-auris ; ax-borax ; 
    ux-nux;  ix-radix ; rs-pars ; io-solutio
• в среднем р. En-semen ; ur-sulfur ; ut-caput ; 
    ma-rhizoma ; l-mel ; c-lac ; al-animal



•  У большинства существительных III склонения основы 
в им. п. и в род. п. не совпадают.

• У таких существительных практическая основа 
определяется не по им. п., а по род. п. путем 
отбрасывания окончания -is.

• Если в словарной форме какого-либо существительного 
перед окончанием род. п. ед. ч. -is приписан конец 
основы, значит у такого слова основа определяется по 
род. п.:



Имена существительные 3-го склонения бывают:

• Равно сложные (такие у которых кол-во слогов в 
родительном падеже равно кол-ву слогов в именительном 
падеже единственного числа)                    Nom. Cu- tis 

                                                                          Gen. Cu- tis 
Словарная форма: 
На первом месте стоит существительное в родительном 
падеже единственного числа. На втором месте окончание 
родительного падежа. На третьем месте указан род. 

                                            
                                             Auris, is, f.



Имена существительные 3-го склонения бывают. 

•  Не равно сложные (такие существительные у которых кол-во 
слогов в родительном падеже единственного падежа больше чем 
кол-во слогов в именительном единственного числа. 

                                                              Nom. cor-pus 
                                                               Gen. cor- po- ris. 

Словарная форма: 
 На первом месте стоит существительное в родительном 
падеже единственного числа. На втором месте даётся 
окончание родительного падежа вместе с концом основы 

                                          Apicis, isci, m.



Односложные: 
На первом месте стоит существительное в родительном падеже 

единственного числа. На втором месте указывается 
существительное полностью. 

                                                                Flos, floris, m.



Типы 3 склонения
• Существительные 3-го склонения делятся на три 

типа: сlassis consonans (согласный) 
          classis vocalis (гласный) 
          classis mixta (смешанный) 

• Чтобы определить, к какому типу относится то 
или иное существительное, необходимо 
учитывать три момента: 

    1) равносложное или неравносложное слово
2) на один или два согласных заканчивается 
основа, 3) есть ли в именительном падеже 
единственного числа окончания -e, -al, -ar. 



Classis consonans (Согласный тип)
• К согласному типу относятся неравносложные 

существительные всех трех родов, основа которых 
заканчивается на один согласный. Например: 

• color, oris m — цвет, окраска; veritas, atis f — истина;
 flumen, ĭnis n — река.



Classis vocalis (Гласный тип)
• К гласному типу в 3-м склонении относятся 

существительные только среднего рода, которые
    в Nom. sing. имеют окончания -e, -al, -ar, а 

в  Gen. sing. соответственно оканчиваются на -is, -alis, 
-aris.

• Например: rete, is n — сеть; vectīgal, alis n — налог, 
дань; exemplar, aris n — пример, образец.

• Особенности в склонении существительных гласного 
типа:

• Аbl. sing. — окончание -i (вместо -е).
• Nom. и Асc. pl.— окончание -ia (вместо -а).
• Gen. pl. — окончание -ium (вместо -um).



Classis vocalis (Гласный тип)



Classis mixta (Смешанный тип)
• К смешанному типу 3-го склонения относятся 

существительные:
• 1) равносложные с окончаниями в Nom. sing. -is или -еs: 

mensis, is m — месяц; vulpes, is f — лисица;
• 2) неравносложные, основа которых оканчивается на 

два согласных звука: fons, fontis m —источник; ars, 
artis f — искусство; os, ossis n — кость.

• Особенности в склонении существительных 
смешанного типа:

• В Gen. pl. окончание -ium.
• В остальных падежах окончания такие же, как у 

согласного типа.



Classis mixta (Смешанный тип)
• К смешанному типу 3-го склонения относятся 

существительные:
• 1) равносложные с окончаниями в Nom. sing. -is или -еs: 

mensis, is m — месяц; vulpes, is f — лисица;
• 2) неравносложные, основа которых оканчивается на 

два согласных звука: fons, fontis m —источник; ars, 
artis f — искусство; os, ossis n — кость.

• Особенности в склонении существительных 
смешанного типа:

• В Gen. pl. окончание -ium.
• В остальных падежах окончания такие же, как у 

согласного типа.



Classis mixta (Смешанный тип)



Docendo discimus. 
(Уча, мы сами учимся.)

Исабалаева С.
Дворянчиков М.
Пяста А.
Ольшевский М.


